

	Pta.	Cts.
España...	125	
Extranjero (Unión Postal)...	225	
Ultramar...	050	

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

Sombreros para Señora

CONQUISTADOR, 14, 2.º

La modista Luisa Coll, que especialmente se dedica á la confección de esta clase de sombreros, participa á sus numerosos parroquianos que ha recibido un elegante, variado y completo surtido para señoras, señoritas, niños y niñas, adecuados á la presente estación á precios sumamente ventajosos.

CONQUISTADOR, 14, 2.º

Desde Barcelona

Le mot de la fin

Pocas palabras. Nada hay que contar. Escribo estas líneas para cerrar el cielo revolucionario-social, no para referir los hechos de la pasada campaña.

Los recelos han durado solo tres días: el domingo, el lunes y el martes. Hoy la confianza en el poder y prestigio de las autoridades y en la apacibilidad de los anarquistas, es absoluta. Verdad que están amontonados en las cárceles unas cuantas docenas de ciudadanos más ó menos ofensivos. Pero ¿qué importan sesenta presos más ó menos, si se ha conseguido la tranquilidad pública y privada?

Hoy pasan ya las gentes por las calles estrechas y tortuosas y sin mirar recelosamente los bultos echados en las aceras ó las entradas oscuras y larguiruchas, cosas todas tan abundantes en la culta Barcelona.

Todavía tropieza uno con parejas del orden en cada esquina, todavía la autoridad vela paternalmente nuestro sueño, pero no hacemos caso de estas cosas y ni siquiera sabemos expresar nuestro agradecimiento al Sr. Ojeto con un bastón de mando ó con unas botas de montar.

La impresión que me produjo y que produjo á todos la fiesta del primero de Mayo suficientemente explicada queda en los telegramas. Indiferencia, frío, tristeza, soledad; y desencanto por parte de los directores semi-proletarios, semi-burgueses. Llevaron su sinceridad al extremo, de confesar algunos de ellos, que les dola no haber salido diputados en las últimas elecciones. Porque también ellos están dispuestos á sacrificarse en bien del país. ¡Angelitos!

Nada más por hoy. Cuanto suceda desde ahora los consideraremos desligado del primero de Mayo, porque la fiesta y sus consecuencias han terminado ya de una manera definitiva.

B. AMENGUAL

4 de Mayo de 1892.

Fuera de España

La guerra civil de Venezuela

Parece que, en las Repúblicas sud-americanas, hayan de repetirse siempre los mismos hechos. En Buenos Aires primero, en Chile después, últimamente en el Brasil y ahora en Venezuela, ha tenido que luchar el pueblo ó una parte del pueblo contra los respectivos Presidentes Juárez Celmán, Balmaceda y Fonseca que han quedado vencidos. A esa lista de nombres habrá que añadir el de Andueza Palacio? Todo induce á creerlo así.

A pesar de los despachos oficiales que se reciben en Europa dando cuenta de que la insurrección del general Crespo va de vencida y que sólo en las provincias de los Andes y Carabobo persisten las partidas, hay presunciones que permiten asegurar que la insurrección gana terreno y que no llevan la mejor parte en la lid empeñada las tropas del gobierno. En tanto que los despachos que llegan de Caracas y Puerto Cabello dan la sublevación como vencida, otros telegramas de distinto origen, afirman que el general Crespo gana terreno cada día, que el gobernador del Estado de Zamora se ha unido á los insurrectos y que éstos adelantan hacia la llanura, habiendo aumentado considerablemente su ejército.

La guerra civil que ha estallado parece que tiene justo motivo. En Venezuela el cargo de Presidente de la República tenía una duración de dos años y no podía ser reelegido el que hubiese ejercido esa magistratura. Sea que el estado del país así lo demandara á fin de poder implantarse en la Administración las reformas oportunas, sea que actual presidente señor Andueza Palacio se encontrara bien en la poltrona presidencial y no quisiese abando-

narla, el caso es que antes que terminara su mandato, que acabó en 20 de Febrero pasado, presentó ó hizo presentar una proposición de ley que modificaba el espíritu y la letra de la Constitución, y por la cual en vez de dos años se elevaba á cuatro la duración de las funciones presidenciales. Para que esa ley pudiera aprobarse, era preciso reunir unas constituyentes y se dió el decreto oportuno para ello; pero ha resultado todo al revés de lo que el señor Palacio se figuraba. La mayoría de los diputados constituyentes que han sido elegidos son contrarios á la prórroga de poderes. Y como el señor Andueza Palacio no ha querido abandonar la presidencia, de ahí la guerra. El general Crespo fué el encargado de hacer respetar lo que parece voluntad de la nación. Marchó hacia la región montañesa donde tiene grandes simpatías y grandes propiedades y allí organizó la resistencia contra el que se ha erigido en dictador. Sus fuerzas menguadas en los primeros momentos, han crecido y á la hora actual han librado combates formales contra los batallones regulares que acaudillan los jefes que obedecen al doctor Andueza Palacio.

Lo más deplorable del caso es que en la lucha entablada las tropas venezolanas han invadido un territorio que hace tiempo se disputan Inglaterra y Venezuela, comprendido entre la Guyana inglesa y esta última nación, y rico en minas de cobre. Los ingleses han protestado de la invasión de los sud-americanos y acaban de enviar un buque de guerra á Georgetown á fin de que se oponga á esa ocupación temporal y la haga cesar por la fuerza en caso necesario.

No es tan sólo Inglaterra la agraviada. Un buque de guerra francés que penetró en Puerto Cabello fué saludado repetidamente por las baterías de tierra, sólo que los cañones estaban cargados con bala y que algunas granadas cayeron sobre la cubierta del barco, sin causarle grave mal. Se supo muy pronto que la guarnición de Puerto-Cabello había tomado el buque francés por ano insurrecto. El cónsul francés reclamó una satisfacción y las autoridades de la ciudad se negaron á dársela. Entonces se recurrió al embajador que Francia tiene en Caracas y éste exigió que las baterías venezolanas saludaran de nuevo al buque agredido, pero esta vez con pólvora sola. No se sabe aún lo que habrá acordado el gobierno del señor Palacio.

De todos modos, la situación es mala en Venezuela. La guerra civil arde en aquella República y por ahora no es fácil saber de qué lado se inclinará la victoria. Con más datos, dentro de breves días, daremos más amplias noticias á nuestros lectores.

NOTICIAS

Del Extranjero

En los Estados Unidos de América sólo había en el año 1860 dos millonarios: actualmente se estiman en más de siete mil.

Con noticias la policía de Salmon City, Idaho, Estados Unidos de que en la citada ciudad se venían cometiendo numerosos robos, que indicaban la presencia de una cuadrilla de ladrones perfectamente organizada, tomó tan bien sus medidas, que el día primero del corriente logró capturar toda la banda compuesta de un viejo llamado Harvey, su mujer y sus seis hijas, las cuales se disfrazaban con vestidos de hombres para cometer depredaciones.

La más joven de las prisioneras una niña de 14 años, ha declarado que desde que tuvo uso de razón a en las distintas localidades de los Estados Unidos en que ha vivido con su familia, siempre ha visto á ésta ejercer el robo como única ocupación.

En Roma se ha inaugurado el quinto Congreso Internacional de la Cruz roja. Después de los discursos pronunciados por el presidente de la Asociación italiana, por el ministro de la Guerra de este país y por el «sindaco» de Roma, leyóse una comunicación anunciando que los reyes abrían un concurso para premiar el proyecto más completo de transportes de los heridos desde el campo de batalla á las ambulancias SS. MM. han hecho donación de 10.000 pesetas para dos pre-

mios, y de dos medallas de plata para accésits.

Los periódicos italianos anuncian que la célebre actriz Eleonora Duse abandona el teatro y piensa establecerse en Viena.

En un hotel de Filadelfia se ha suicidado la célebre actriz Emma Hinkley, y en el cementerio de Génova el cantante Didot. Ignórase á lo que obedece la sensible determinación que han adoptado estos artistas extranjeros.

La Biblioteca nacional de Lisboa acaba de adquirir un ejemplar de la llamada Biblia de Guttenberg, impresa en Maguncia en 1454 ó 1455.

Los alemanes van tomando hasta cierto punto posesiones de la Tierra Santa, porque según recientes noticias, tienen establecidas desde Jaff á Jerusalén 28 colonias ó estaciones. La colonización alemana en nuestros días es un averdadera fiebre.

Leemos en un periódico de Madrid: «El arzobispo de Aix, monseñor Gouthé Soulard, cuyo reciente proceso fué comentado, va á ser objeto de una nueva persecución.

Esta vez el asunto irá al Consejo de Estado en vez de ventilarse ante los tribunales de justicia. El Gobierno francés ha adoptado esta resolución á consecuencia de una Pastoral que acaba de publicar en su diócesis monseñor Gouthé Soulard.

Bueno sería que, en vez de perseguir á los obispos, se desplegara en vez del país vecino más severidad con los anarquistas.»

Una importante compañía para la fabricación de caoutchouc en los Estados Unidos, ofrece un premio de 25000 francos al autor del mejor poema que se lea en la apertura de la Exposición de Chicago.

Todos los poetas de todos los países del mundo serán admitidos á ese certamen, y los poemas podrán estar escritos en cualquier idioma de los países que estén representados en la Exposición.

Un Jurado internacional leerá y calificará las obras que se envíen.

Los periódicos de Manila traen minuciosos detalles de horroroso incendio que se desarrolló en aquella población la noche del 13 de marzo.

Las fincas destruidas han sido cuatro en la calle de la Escolta, seis en la calle Nueva. 10 en la de Galvey, dos en el muelle del Rey y cinco en la plaza del Padre Moraga. Total, 27.

Casi todas estaban destinadas sobre todo en sus pisos bajos, ó establecimientos comerciales de importancia. La manzana de casas de que formaba parte la que comenzó el siniestro, estaba dividida en infinitas tiendas, que los comerciantes chinos tenían abarrotadas de valiosas mercaderías, principalmente de tejidos de Europa.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio, englobando la riqueza urbana con las mercaderías ascienden á cerca de un millón de pesos, de los cuales estaban asegurados 400.000 próximamente.

Se sabe ya el resultado de las elecciones municipales celebradas en Francia en el día 1.º del actual en las 331 cabeceras de distrito ó de departamento. Unicamente se ignora el escrutinio de 28 distritos.

En 240 cabeceras la mayoría ha sido ganada por los republicanos. Hay 24 ayuntamientos completos y en los restantes los republicanos tienen la mayoría.

En otros 146 ayuntamientos habrá *ballottage*, pero no por eso dejarán de ganar los republicanos.

En doce municipios han ganado los conservadores, y en uno, el ayuntamiento es socialista.

Finalmente en 14 distritos habrá *ballottage* para la totalidad de los concejales, y estos son los de Poitiers, Perpiñan, Soissons, Nevers, Marsella, Brest, Albi, Dijón, Burdeos, Rennes, Saint Etienne, Limoux, Roanne, Saint Irrieux.

Los republicanos han ganado diez y nueve distritos, á saber: Le Puy, Lesparre, Nostron, Castelane, Lavaur, Pamiers, Segrí Marvejols, Espalion y Villefranche (Aveyron)

En 64 distritos, los resultados que se han manifestado en el primer escrutinio

no permiten decir todavía quién ganará la mayoría.

Telegrafian de Buda-Pest manifestando que el Gobierno húngaro abriga el propósito de proponer al Parlamento el reconocimiento de la religión israelita.

En la población de Saint Ouen, inmediata á París, una mujer, en un acceso de locura, ha asesinado á dos hijos suyos, suicidándose ella después.

El estado de los heridos á consecuencia de la explosión del boulevard Magenta es poco halagüeño. El dueño Very y el cajista Hamoni se hallan en un estado alarmante. Así lo han manifestado los médicos que curan sus heridas. Hay mucha supuración por efecto de los numerosos fragmentos de cristal y madera alojados en la profundidad de los tejidos. La esposa é hija del fondista están casi restablecidas, y se han levantado varias veces. Gaudon saldrá en breve del hospital.

En algunas regiones de la América del Sur se emplea la dinamita en sustitución del arado para la labor de la tierra, abriendo toda la superficie del suelo, agujeros de unos tres pies de profundidad, espaciados de cinco en cinco pies, haciendo un total de 1.600 pies hectárea. En cada uno se coloca una cantidad de explosivos equivalente al cuerpo de un cartucho pequeño de dinamita, á la que se añade una onza próximamente de pólvora, y todos ellos se comunican entre sí por medio de hilos, de manera que la explosión tiene lugar simultáneamente, observándose al verificarla un movimiento de tierra, que se traduce por una elevación de dos á tres pies en el terreno, algunos trozos del cual son lanzados á una altura de una construcción ordinaria.

La disgregación alcanza á 30 pulgadas, contada en todos sentidos en el sitio de la explosión; y, á juzgar por lo que leemos, parece de tan prácticos resultados, que no dudáramos en hacer extensivo el procedimiento á desmontes de gran extensión, sobre todo si no era muy conveniente, por razones de economía, la mano de obra.

De las Provincias

En la Audiencia de San Mateo (Castellón), se ha visto en juicio por jurados, la causa conocida por el crimen de Cervera, por haberse perpetrado el delito en una masía de este nombre.

El hecho fué una cruel venganza entre familias vecinas, de la que resultaron víctimas Batista Balaguer, su esposa Josefa Sanz, y sus hijos Sebastiana, de cinco años de edad, y Enrique, de año y medio.

De estos cuatro, el matrimonio y el niño fueron muertos, mutilados y quemados en su propia masía, y la niña, á quien dejaron herida y por muerta, ha conseguido salvarse, acusando á los *Ratats* del crimen.

Estos son Juan Besalduch y sus dos hijos Juan y Vicente, conocidos con aquel apodo.

Pronunciado por el jurado veredicto de culpabilidad, el tribunal de derecho ha condenado á Juan Besalduch Viñes á la pena de diez y ocho años de reclusión temporal por cada uno de los dos delitos de homicidio perpetrados en las personas de los esposos Ferrers, apreciando la circunstancia agravante de haberse cometido el delito en la morada del ofendido, sin que éste provocara el suceso; por el de asesinato frustrado de Sebastiana, en el cual aprecia además de esta circunstancia la alevosía, diez seis años de cadena, y por el consumado en el niño Enrique la pena capital, y sus hijos Bautista y Vicente la de diez años y un día de prisión mayor por cada uno de los dos primeros delitos, diez por el tercero y diez y seis de cadena por el último, por concurrir en estos procesados la circunstancia atenuante de ser menores de diez y ocho años de edad.

Los fabricantes de curtidos de Valencia han sufrido muchos perjuicios á causa de la última huelga, pues se han visto precisados á suspender los trabajos.

Telegrafian desde Sevilla á un periódico de Madrid noticias que amplían el despacho de nuestro servicio particular que publicamos en LA ALMUDAINA del lunes

acerca del hallazgo de un petardo en la iglesia de San Vicente de aquella capital.

Dícese que el sacerdote señor Molina no acostumbraba bajar al confesionario tan temprano; pero el domingo se anticipó, por haberle rogado que le oyese en confesión una señora de familia muy principal de Sevilla.

Al sentarse notó que había un objeto; lo recogió creyendo que alguien lo había olvidado; pero al ver encendida una mecha, comprendió de lo que se trataba, y con gran presencia de ánimo apagóla, depositando el petardo en la sacristía.

El sacristán refiere que a las seis de la mañana vió á un hombre de aspecto miserable: llevaba un gabán raído. El individuo estuvo arrodillado junto al confesionario, extrañándole el que abandonaba la iglesia momentos antes de empezar la Misa. Supónese que ese sujeto será el criminal.

El gobernador de Valencia ha recibido un retrato y otros varios antecedentes relativos á la busca y captura de un alemán, llamado Rodolfo Jager, que se ha fugado de Francfort Sur Mein, llevándose 1.700.000 marcos. Acompaña al fugitivo una señora turca, rubia y hermosa. Se ofrece un premio de 1.000 marcos al que descubra el paradero del ladrón. Este sujeto es el cajero de la casa Rothschild, de Francfort, y se supone que anda oculto en aquella provincia con su compañera de viaje.

El lunes debió salir en Cádiz por vez primera al mar el vapor *Joaquín Fiélago*, construido en los Astilleros de la Compañía Trasatlántica.

Este barco se destina á la línea de Tanager.

El sábado salió de Barcelona con destino á Viena la primera remesa de efectos destinados á la Exposición de arte dramático de Viena. Componen dicha expedición 14 bultos, de los cinco proceden de Madrid y los nueve restantes pertenecen á industriales de aquella capital.

Se encuentra en Barcelona un coronel de Artillería chileno, con autorización del ministro de Marina para poder hacer experimentos de un aparato de su invención con los cañones de los buques de la escuadra.

Así lo dice un colega.

En Tarragona ha sido detenida en su propio domicilio una mujer en el acto de recibir un certificado que contenía 1.500 pesetas en billetes del Banco de España, estafados por el procedimiento llamado del *entierro* en combinación de algunos confinados de aquella ciudad.

Dicha mujer quedó á disposición del señor Juez de Instrucción, igualmente que los valores ocupados.

Telegrafían de Cádiz, que por acuerdo de aquella junta local de Sanidad, han sido quemadas las 21 reses morunas que estaban atacadas de *glosopedia* y que procedían de Gibraltar. Dichas reses han contagiado á un número considerable de ganado que encontraron por el camino. A fin de evitar que se propague la *epizootia* se han enviado órdenes terminantes á los alcaldes y subdelegados veterinarios de San Roque y de la Línea para que impidan la importación de reses enfermas.

La guardia civil ha descubierto en Irún una fábrica de moneda falsa, habiendo detenido á un hombre y á dos mujeres que estaban trabajando en la fabricación de monedas de á peseta, de las cuales tenían hechas ya 225.

Los guardias se incautaron de las monedas, de varias pastas, líquidos y de varios efectos para la fabricación.

El juzgado entiende en el asunto.

A las dos de la madrugada del martes se quemó completamente la gran fábrica de corcho situada en el puente de Mayor-ga—punto inmediato á Gibraltar—y de propiedad de D. José Pelegrá. En averiguación de si se trata de un delito, el juzgado instruye las oportunas diligencias. Se presume que las pérdidas ascienden á 50.000 duros. Afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal.

El alcalde de Aguilas ha recibido un anónimo amenazándole con hacerle volar su casa por medio de dinamita si en el plazo de ocho días no suprime el impuesto de consumos de algunos artículos.

De Madrid

La comisión de agentes de Aduanas de Barcelona que se halla en Madrid, lleva muy adelantados sus trabajos.

En principio ha obtenido la prórroga que pedía para la aplicación del decreto de Hacienda referente á los certificados de tránsito, y cree que no será difícil que se reconozca la irreponsabilidad de los agentes

en lo que atañe á los certificados de origen, contra lo que el decreto establece.

El ilustre y virtuoso cardenal Benavides ha remitido al ministro de Gracia y Justicia una exposición que le ha entregado el Cabildo metropolitano de Zaragoza con motivo de la anunciada reducción en el presupuesto de culto y clero.

En ella expone la tristísima situación á que se ve reducida la Iglesia, que ha sido privada de sus bienes á cambio de las mezquinas dotaciones con que se paga al clero, cuyo estado es peor que el de los mismos maestros de escuela.

Al propio tiempo indica que las demás clases, tales como el ejército, la magistratura, el profesorado, etc., han ido mejorando de situación, mientras que el clero, que no ha disfrutado de ninguna ventaja desde el último Concordato, ve amenazadas sus exiguas renta con la imposición de nuevos sacrificios que no puede tolerar.

A consecuencia de un suelto publicado en *El Socialista* de Madrid el Sr. D. Adolfo Llanos y Alcaraz ha exigido del señor Iglesias, director de dicho periódico, reparaciones que el mencionado señor se ha negado á dar, á pretexto de que entiende el honor de modo distinto á como lo entienden los burgueses.

En la corrida celebrada el domingo en Madrid lidiáronse toros pertenecientes á la ganadería de Miura, de buena lámina y de poder pero blandos y sin voluntad; casi bueyes, excepto el quinto.

Lagartijo estuvo regular en su primer toro y fatal en el segundo, dando lugar á una gran silba y algunos recados que le dirigió el presidente.

Para vindicarse, en su tercer toro, que era de buenas condiciones, dióle siete ú ocho pases superiores, despachándolo de la primera estocada.

La silba entonces se trocó en delirante ovación.

Espartero muy bien y muy valiente en los tres que le correspondieron.

Caballos muertos, trece.

Se atribuye al señor Cánovas del Castillo la idea de estancar la dinamita, añadiéndose que dentro de breve plazo el Gobierno tomará una resolución importante acerca de este explosivo, para dificultar su introducción y venta.

Ha desaparecido el disgusto que existía en el cuerpo de Telégrafos. Temían sus individuos que en el ramo se colocarian personas ajenas al mismo, perjudicándose derechos adquiridos; pero el señor Elduayen ha manifestado al señor Vincenti que no se realizará nombramiento alguno de esta naturaleza.

Dicen de Madrid con fecha de día 3, que cinco riffeños se apoderaron de la tripulación del falucho *Goletan*, que iba mandada por un patrón, saquearon el buque é hirieron á varios tripulantes.

Cuatro moros se marcharon con el botín, y el quinto se quedó guardando la nave. Entonces empezó á soplar el viento, y el patrón largó la vela, llevándose al riffeño que guardaba el buque secuestrado, el cual está ya en Gibraltar.

El señor duque de Tetuán ha telegrafiado al representante español en Tánger las instrucciones correspondientes sobre esta cuestión.

La semana próxima saldrá la Corte para Aranjuez, donde permanecerá todo este mes. El duque de Tetuán ha sido el ministro designado para acompañar á Sus Magestades durante su estancia en Aranjuez.

De las Islas

Sóller

Por segunda vez en el Teatro de *La Defensora Sollerense* tuvieron el domingo último los aficionados al arte dramático, ocasión de aplaudir calurosamente al señor Yañez. En el hermoso drama del insigne Tamayo *Hijay Madre* nos demostró don Vicente, que es un verdadero actor que siente y dice admirablemente, y el público compuesto de los inteligentes *amateurs* de esta villa recompensóle, en repetidas ocasiones, con los aplausos más espontáneos y entusiastas que han resonado en nuestro coliseo. Para postres nos presentó el mismo actor en el bonito juguete, *Este cuarto no se alquila*, un tipo de *señor payés* (como vulgarmente decimos en esta tierra) que no hay más que pedir. En una palabra; miel sobre hojuelas.

Los demás artistas se esforzaron por secundar á su director y no descompusieron el conjunto que resultó muy aceptable. La concurrencia fué escasa, apenas si hubo media entrada, apesar de haberse anunciado la función con suficiente anticipo, lo cual nos ha inducido lógicamente á suponer que nuestro pueblo no hace caso del

verdadero mérito artístico y en cambio, en otras ocasiones y con otros empresarios, se ha apresurado á llenar de bote en bote la sala de espectáculos para presenciar la horrenda mutilación de hermosos dramas y comedias, llevada á cabo por *cómicos de la legua* que aún tienen mucho que aprender y no poco que estudiar para pronunciar regularmente el habla castellana.

Dícesenos, sin embargo, y esto nos consuela, que muchos aficionados de esta localidad, con objeto de fomentar el buen gusto artístico y literario, acarician la idea de contratar una buena compañía de verso que actúe en ésta la próxima temporada de invierno, y nos consta que dos ó tres jóvenes, amigos nuestros, iniciadores y entusiastas propagadores de aquella idea, han conferenciado ya con el Sr. Yañez y héchole proposiciones para que el mismo formara el cuadro de la compañía bajo su dirección. Ignoramos el resultado de sus gestiones, pero por de pronto, reciban nuestros amigos, la más cordial felicitación por el hermoso proyecto que intentan poner en planta, y cuenten, desde ahora, con nuestro modesto é incondicional apoyo.

—Parece ser que la Comisión de festejos para la celebración de las ferias y fiestas de la Victoria en esta población, se esfuerza grandemente para que resulten aquéllas más lucidas que en los años precedentes; sin embargo, repetimos hoy, lo que no ha mucho tiempo dijimos: las mil pesetas escasas consignadas para ello no permiten hacer grandes cosas. Estamos segurísimos, empero, de que de todos modos la concurrencia de forasteros será igual ó mayor si cabe que en años anteriores.

Las fiestas de la Victoria que se celebran el segundo Domingo de este mes son un pretexto para nuestros visitantes; su objeto es el de admirar la sin par hermosura del valle y respirar el dulce ambiente de nuestras frescas montañas, embalsamado con los suaves perfumes de la flor de azahar.

—Son muchas las familias de Palma que, adelantándose á la feria, se encuentran en ésta en las respectivas casas ó fincas de recreo. Entre ellas, podemos mencionar la de la Señora D.^a Catalina Zaforteza, viuda de Villalonga, que desde hace unos cuantos días habita su hermosa posesión de Son Angelats; la familia del Excmo. Sr. D. Pedro Ripoll, la de D. José Luis Pons y Gallarza, la del Sr. Tous y otras que es difícil enumerar.

A todas damos nuestra más cordial bienvenida.

—Según noticias recibidas de Barcelona, dentro de unas tres semanas á más tardar el *Lion d'or* transformado en *León de oro*, empezará sus viajes semanales entre Barcelona, este puerto y Ciudadela.

—Orocadente de Mayagüez (Puerto Rico), en donde se dedica al comercio de calzado, ha llegado á ésta nuestro particular amigo D. Damián Frotera, acompañado de su bella esposa, proponiéndose pasar una corta temporada al lado de su familia y amigos.

Sea bien venido.—C.
4 de Mayo de 1892.

De la Capital

Los hermanos Sallarés han publicado una nueva lámina que representa el islote conocido con el nombre de *Pautaleu* donde desembarcó D. Jaime II, el 10 de Septiembre de 1229, primer punto de nuestra isla que pisó el Conquistador.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Maria* procedente de Barcelona con 27 pasajeros, correspondencia, carga varia y siete buyes; y el vapor *Nuevo Mahónés* con 39 pasajeros, valija y algunos corderos destinados al abasto público.

Para pasado mañana domingo se anuncia una variada función en esta plaza de toros en la cual hará su estreno la compañía acrobática, gimnástica y pantomímica que dirige Mr. Chulvis, compañía que viene precedida de cierto renombre.

Concluida la función gimnástica se lidiará un toro de navarro de puntas por una media cuadrilla dirigida por el novillero Emilio Soler (a) *Canario*, el cual estoqueará el novillo, después de capeado y pasado de banderillas.

Por una innovación que sin duda será del agrado del bello sexo, en los carteles se anuncia que las señoras, los niños y los soldados solo satisfarán 25 céntimos (un real) ó sea la mitad de la entrada general.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Valencia el vapor correo *Unión* con 30 pasajeros, entre ellos el Marqués del Palmer que fue despedido por el Sr. Gobernador y Marqués de la Bastida.

También salió para Barcelona el vapor *Isleño* con 19 pasajeros.

El Sr. D. Ignacio Guasp, Secretario de este Gobierno de provincia nos ha dirigido una atentísima carta, en la cual después de expresarnos una afectuosa consideración, nos hace presente «que como hijo y nieto de honrados mallorquines; desde los primeros años aprendió á amar esta preciosa tierra cuyo nombre ha mezclado muchas veces á los puros y santos afectos de la familia.» Añade que sería para él un título de legítimo orgullo si lograra prestar algún laudable servicio á este noble país y concluye ofreciéndonos su decidida cooperación para favorecer los intereses públicos é informar á nuestros lectores de cuantas noticias oficiales reclama la opinión.

Estimamos en su legítimo valor las afectuosas manifestaciones del Sr. Guasp, que agradecemos en nombre de estos isleños y aceptamos con efusión sus galantes ofrecimientos que nos proponemos aprovechar, secundando sus propósitos en beneficio de los intereses y de la información del público.

Ayer á las once de la mañana dió fondo en el antepuerto frente al Corp Marí el hermoso *yacht* inglés *J. W. Victoria*, perteniente á una sociedad excursionista de Londres.

Procede directamente de Tanger, trae á bordo 74 excursionistas entre caballeros y señoras y visitará los puertos más importantes del Mediterráneo.

Poco después de fondear desembarcaron una multitud de los pasajeros que conduce, los cuales se esparrieron por esta ciudad en busca de los edificios y cosas notables que encierra, observándose con este motivo mayor animación en el muelle que no la que hay de ordinario.

Ayer tarde tuvimos ocasión de ver surcar por nuestra hermosa bahía una canoa tripulada por ocho jóvenes de la buena sociedad. Esta clase de *sport* va de día en día ganando terreno, y según noticias que hemos adquirido, dentro de breve tiempo tendremos el gusto de ver otras dos naves de dicha clase manejada también por aficionados.

A las fuentes de la calle de los Olmos, de la plaza de la Paja y de la de Sta. Eulalia, que denunciarnos como incapacitadas de proporcionar agua, debemos añadir la del Teatro y la del Mercado, las cuales se hallan en estado de completa inutilidad.

Mala temporada empezamos, pues si ahora escasea el agua mayor escasez habrá en el verano.

Ayer llegó á esta ciudad nuestro apreciable amigo D. José Espinosa, el cual viene con objeto de organizar una corta y escogida serie de funciones de ópera italiana en nuestro Teatro principal, según la norma emprendida el año pasado por este mismo tiempo, mejorada en cuanto sea posible.

Al efecto, el señor Espinosa está en tratos con los principales artistas que forman actualmente la compañía del Liceo de Barcelona, á fin de presentar un cuadro selecto y notable.

Como tenor vendrá Garulli, Moretti ó De Marchi; tiple, Bulliciof, Tetratzini, y la Guerini que tan buenos recuerdos dejó en la temporada anterior; barítono Labán; bajos, Riera (Miguel) y Thos.

La orquesta, dirigida por Goula (padre), será la misma del Liceo, al igual de los coros, notablemente mejorados respecto al año anterior, y del cuerpo de baile.

Como óperas nuevas se pondrán *Mefistophele*, de Arrigo Boito y *Bella fanciulla di Phert*, de Bizet, repitiéndose *La Giocconda*, estrenada el año pasado.

Este es el proyecto del Sr. Espinosa que se realizará seguramente si el abono corresponde á secundarlo, como creemos que merece un espectáculo del cual tan necesitado se encuentra nuestro Teatro, cuyo nivel anda por los suelos á fuerza de incuria y de empresarios sin gusto.

Excusamos manifestar cuánto celebráramos ver realizada esa plausible idea, á la cual creemos que el público dispensará toda su protección.

Anoche, como día de moda, se vió más consumido el Teatro-Circo.

Se repitió la zarzuela *Los aparecidos*, estrenada la noche anterior, divertido pasatiempo lleno de escenas chuscas y de chistes, la cual ha gustado mucho al público que tuvo ocasión de oirla.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Abril:

Ministerio de la Guerra.—Reals de publicamos.

Gobernación.—Real orden, n. 2,

que los Ayuntamientos no en m

traviesas otros gravámenes u

en la escritura de concesión.

Ultramar.—Real orden, fecha 18, haciendo exten-

siva á las provincias de Ultramar la Real orden dictada por el Ministerio de Fomento en 30 de Enero próximo pasado concediendo el uso de una medalla en los actos oficiales á los profesores y peritos mercantiles, debiendo ser de oro para los primeros y de plata para los segundos, con arreglo al modelo presentado por la Asociación mencionada y aprobado por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, con la sola modificación de suprimir en el reverso las palabras «Escuelas de Comercio», y dejando sólo «Profesor mercantil» ó «Perito mercantil», según la categoría respectiva.

La del día 29:
Ministerio de la Gobernación.—Real decreto, fecha 26, disponiendo que el domingo 22 de mayo se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes en el distrito de Pravia (Oviedo.)

Fomento.—Real orden, fecha 19, nombrando á don Francisco García Ayuso vocal del tribunal de oposiciones á cátedras de Lengua alemana, vacantes en las Escuelas de Comercio de la Coruña, Sevilla, Valladolid y Zamora.

La del día 30:
Ministerios de Fomento y Ultramar.—Varios reales decretos.

Gobernación.—Real decreto, fecha 16, autorizando el arriendo de una casa en San Fernando con destino á oficinas de Correos y Telégrafos.

—Reales órdenes, fecha 24, nombrando comisionado para dirigir los trabajos de la construcción de una línea telegráfica desde Santa Cruz de Tenerife á Texitas (Canarias) al oficial primero de Telegrafos que presta sus servicios en Santa Cruz de Tenerife, Don Carlos Hacer y López, auxiliado por el capataz de aquella sección D. Cristóbal Romero de Aguilá, y para inspeccionar y vigilar en una revista escrupulosa las redes telefónicas de Barcelona, Manresa y Sabadell, y líneas también telefónicas particulares establecidas en las mismas poblaciones, al oficial tercero de Telegrafos, con destino en Barcelona, D. Felipe Delgado Urubil.

Telegramas

Decretos

Madrid 4 á las 8'35 n. (con retraso)
S. M. la Reina ha firmado un decreto organizando militarmente los mozos de Escuadra de Barcelona; y además otros decretos sobre personal de Guerra y Marina.

Las Cámaras

Madrid 4 á las 9 n. (con retraso)
Las discusiones parlamentarias continúan sin incidente alguno.

En el Senado sigue discutiéndose el proyecto de ley sobre tarifas de ferrocarriles.

En el Congreso continúa tratándose la interpelación del Sr. Vallés y Ribot referente á los astilleros del Nervión.

Dos noticias

Madrid 4 á las 10 n.
El Consejo de Marina ha aprobado, en su última reunión, el Reglamento referente á pertrechos de los cañoneros *Rápido*, *Veloz* y *Galicia*.

Los anarquistas presos en Bruselas, han resultado ser los autores de las últimas explosiones de petardos en dicha población. Según se asegura se harán nuevas y numerosas prisiones.

Sigue el pánico entre aquellos habitantes.

Nuevos aranceles

Madrid 5 á las 1'50 m.
La Gaceta de hoy publica los aranceles de Cuba y Puerto Rico. Costa de dos columnas: una para las naciones convenidas y para las que no lo están. Contienen además otra columna para las mercancías que quedan libres de derechos á consecuencia de los convenios vigentes con los Estados Unidos.

Cuestión obrera

Madrid 5 á las 2 m.

En Bilbao se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de papel de Balmasada.

Los obreros de los Astilleros del Nervión se reunirán el sábado próximo para discutir y acordar lo que convenga á su situación actual á causa de la paralización de los trabajos.

En Valencia han experimentado las cereallas una ligera alza en el precio.

Del Extranjero

Madrid 5 á las 3 m.

En el barrio español *Los Angeles* de California explotó una bomba de dinamita destruyendo parte de los edificios y resultando gravemente heridos algunos inquilinos.

En Chicago ha sido asesinada una mujer al estilo Jack.

Dícese que los anarquistas tratan de alquilar el Restaurant *Very* para establecer una pensión de alimentos destinada á los compañeros de Ravachol y Mantbrison.

Los magistrados franceses temen la voladura del Palacio de la Justicia.

En la fonda donde se ha hospedado el verdugo, ha sido otras veces amenazada para volarla.

Creése que se aplazará la vista del nuevo proceso de Ravachol para calmar el sobresalto y el pánico producidos por las amenazas.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 5 de Mayo

	Plus.	Cts.
Almendrón.	00'00	42 kg.
Trigo.	16'09	70 lit.
Candeal.	16'50	>>
Cebada del país.	9'50	>>
Id. forastera.	9'00	>>
Avena del país.	8'50	>>
Id. forastera.	8'00	>>
Garbanzos.	22	>>
Maiz.	12	>>
Habichuelas confites.	20	>>
Id. blancas.	24	>>
Frijoles.	22	>>
Habas para cocer.	19	>>
Id. ordinarias.	16	>>
Id. para ganados.	13	>>
Cerdos cebados.	00	10 kg.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola

Industrial y Comercial de Manacor
Acordada por el Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión del día 2 del mes corriente el pago de un dividendo pasivo de veinte pesetas por acción, los Sres. accionistas podrán hacerlo efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el primero de Junio próximo.

Palma 4 de mayo de 1892.—Por acuerdo del Consejo de Administración.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

Estadística

Nacimientos

Día 3.—Varones, 2. Hembras, ninguna.

Matrimonios

Día 3.—Ninguno

Defunciones

Día 5
Josefa Ortena Guasp, soltera, de 43 años, Hospital, de anemia.
Francisca Pons Martí, casada, de 33 años, Plaza Mayor, de hemorragia.
Antonia Campodearbe García, de 3 años, Arrabal, de meningitis.

Hospital civil

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, cuatro; 2 varones y 2 hembras.—Altas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Calmosa con nieblas en varios sentidos.

Horizonte.—Libre y claro; brumoso al tercer cuadrante.

Idem del viento.—Ligera ventolina del O.

Idem de la mar.—Llana, tersa y semi-blanca.

Buques á la vista.—Frente al Corp Marí el *yacht* J. W. Victoria fondeado por la mañana.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 4

Corbeta española *Angela*, de 377 ton., matrícula de Bilbao, cap. D. Roque García, con 10 trip. y carbón. De Málaga en 10 días.

Vapor español *Isleño* de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 22 trip. 35 pas. y valija. De Ibiza en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 4

Vapor norteamericano *Nuamouna*, de 616 ton., matrícula de América, cap. D. M. G. Bennet, con 49 trip. 6 pas y su equipo. Para Barcelona.

Vapor de guerra español *Vulcano*, de 650 ton., matrícula del Estado, cap. D. José Gomez, con 71 plazas, y su equipo. Para la mar.

Plaza de Toros de Palma

Para el domingo 8 de Mayo de 1892
A las cuatro de la tarde

DIRECCIÓN MR. CHULVIS

Espectáculo acrobata, gimnástico-pantomímico y taurino.

Entrada general 2 reales

Señoras, niños y soldados 1 real

PROGRAMA

El blandecho volante, por el joven Charles.—*El cassinetto*, saltos mortales, por los Clonws Tranquilo y Valls.—*Les anneaux*, por la renombrada *troupe* Chulvis.

—Intermedio cómico por los clonws Tranquilo y Valls.—*El puente del Niágara*, por la simpática y arrojada Mme. Lucie y el joven Charles.—Jocoso intermedio cómico por los Clonws.

La chistosa pantomima *La estatua de movimiento*, desempeñada por todos los artistas de la compañía.

Finalizará el espectáculo con la lidia de

Un novillo navarro con puntas

que será capeado, banderilleado y muerto á estoque por la siguiente

Cuadrilla

Espada: Emilio Soler (a) *El canario*

Banderilleros: Antonio García (a) *Esparterito*, Juan Camuñas, (a) *Bato*, Jnan Llathe (a) *Serrallonga*.

Puntillero: Juan Camuñas (a) *Bato*.

Notas. Este programa podrá ser alterado si circunstancias especiales así lo exigiesen.

El novillo no será retirado al corral por causa alguna.

En caso de inutilizarse algun lidiador, no será reemplazado por otro, siendo substituido por los mismos de la cuadrilla.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta-horas

Empiezan en S. Miguel, dedicadas á la Aparición del Santo Arcángel: exposición á las nueve y media, y enseguida horas, la misa mayor y el mes de Maria; por la tar-

de, actos de coro, la predicha devoción del mes de Maria y después la reserva.

Otras funciones

El ejercicio en honra del Corazón de Jesús, se verificará, al anochecer, en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, San Nicolás y Merced.

Visita á la Côte de Maria

A Nuestra Señora del Buen Camino, en Santa Cruz.

Pasatiempos

En un entierro:
—¿De modo que el difunto no ha dejado familia alguna?

—En absoluto. Por eso yo, que he sido su casero durante muchos años, me he creído en el deber de presidir el duelo.

—Realmente es una amabilidad de parte de usted.

—¡Era un hombre tan excelente! Usted no querrá creerlo, pero le acompaño al cementerio con el mismo gusto que si se tratara de un pariente suyo.



Doña Francisca Pons y Martí
Ha fallecido

Su esposo D. Miguel Cañellas, hijos hermano, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, á quienes particularmente no se haya avisado, asistan al oficio que en sufragio de su alma se celebrará hoy á las diez y media, en el Oratorio de Ntra. Señora de la Merced.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear.	103'50
Cambio Mallorquin.	62'00
Ferro-carriles de Mallorca.	59'50
Alumbrado por Gas.	100'00
Salinas de Ibiza.	200'00
La General Mallorquina.	86'00
Bonos municipales.	23'00
La Isleña Marítima.	48'50

VALORES PÚBLICOS

Madrid 5 de mayo 3'50 tarde	
4 p ^o interior perpetuo.	65'40
4 p ^o amortizable.	77'00
Cubos.	103'30
Banco de España.	344'00
Tabacos.	
Barcelona 5 mayo	
4 p ^o interior.	64'72
4 p ^o exterior.	99'22
4 p ^o amortizable.	77'50
Cubos 86.	103'37
Cubos 90.	93'75
Coloniales.	73'00
Nortes.	37'10
Francia.	26'70
Francos.	45'80

Madrid.	64'95
Paris.	59'56
Santa francesa.	
Londres.	59'50

IMPRESA DE LA MENSUAL Y MONTAÑANA

HOJAS DE CALENDARIO

MAYO

Cuarto creciente el 3
Luna llena el 26.
Sol sale á las 4 h. 52
Pónese á las 7 h. 1

MAYO

Luna nueva el 26
Cuarto creciente el 3
Sale el sol á las 4 h. 55
Pónese á las 6 h. 59

HOY

6

1814. Sale de Valencia Fernando VII, en dirección á Madrid.

VIERNES

126 | La Conversión-240 de S. Agustín. San Pio V, papa y Stas Crescenciana.

MAÑANA

7

1518. Entrada del emperador Carlos V en Zaragoza.

SÁBADO

128 | Stos. Estanis- | 238 lao y Eladio obs. y Proceso mrs., Benedito II, y Sta. Eufrosina vg.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 5 abril—3 mañana

Barómetro.	759'8 mm.
Termómetro seco.	20'8 grados.
Id. húmedo.	16'9 id.
Mínima.	11'0 id.
Reflector.	18'1 id.
Dirección del viento.	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	00 mm.

10 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

sabed que es cosa resuelta, y que no hemos de volvernos atrás. Pero os recomiendo el mayor secreto; nadie más que vosotras debe saber nuestro proyecto.

—Escepto, por supuesto, mister Hardinge—respondió Engracia.—Si tenéis intención de ser marino, debe saberlo.

—No lo creo yo así.

—Pues qué ¿no ocupa mister Hardinge el lugar de padre nuestro?

—Sí, pero aun es más padre para Ruperto y...

—Bien, pero acabad ¿qué proyecto es ese que imagináis? Hablad pronto y sin ambages.

—Sabreis nuestro proyecto; pero dadnos antes vuestra palabra de que no lo direis á nadie hasta dos horas despues de haberse realizado. De esta forma es como únicamente podreis conocerlo.

—¡Qué tercos! —repitió Engracia.—¿Creeis, Lucía que Ruperto quiera renunciar al sacerdocio y abandonarnos así?

—Las cabezas ligeras son capaces de todo, hagamosles la promesa, y sepamos de una vez á qué atenernos.

—Pues bien, sea. Os prometo guardar el secreto,—exclamó mi hermana con una solemnidad que me impresionó.

—Y yo tambien—añadió Lucía con vos

Á BORDO Y EN TIERRA

11

tan apagada, que tuve que inclinarse para oirla.

—Pensamos marchar la semana próxima sin avisar á mister Hardinge—dije yo con voz solemne.

De nuevo reinó un profundo silencio. Mi hermana se cubrió la cara con las manos, y Lucía después de mirarnos largo rato, con ojos escrutadores, prorrumpió en una sonora carcajada.

—Creedme querida Engracia,—dijo—sonidos atolondrados, pero ya se encargará mi padre de hacerlos entrar en razon.

—Vuestro padre, señorita, solo después de nuestra partida y por vos misma, debe saber nuestra resolución, pues queremos librarle de toda responsabilidad.

—¡Bahl lo de siempre. Dejaos de niñerías y si formalmente persistís en ese proyecto, hacadlo antes saber á mi padre—interrumpió Lucía.

—Nó, es resolución irrevocable. Lo hemos pensado maduramente. El martes tomaremos el barco de vela y haremos que nos acompañe Nabucodonosor para traerlo. Ahora que ya lo sabeis todo, es inútil dejar una carta para mister Hardinge, pues tres horas después de nuestra partida, sereis libre para decírselo. Pensamos estar ausentes poco tiempo, acaso solo algunos meses, y cuando volvamos; os con-

Sequa Habla-Sequa Habla

A LOS QUE SUFRAN DE

**REUMATISMO, Á LOS COJOS É INVÁLIDOS Y Á LOS QUE NO HAN
PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE
Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS**
No perdáis la ocasión

A las diez y media todas las mañanas y á las ocho todas las noches en la PLAZA DEL MERCADO

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Mosaicos hidráulicos

ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑIA
Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet, Fortuny y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dilujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pidanse precios, los que varían según la importancia del pedido.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma

Gremio

de maestros Zapateros

Se convoca nuevamente á los señores que lo componen para los días 10 y 11 del mes actual, de 8 á 10 de la noche, en casa del Stáduco José Guarino, al objeto de exponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentarse. Calle de Ballester 67, 2.º

De carpinteros

Se convoca á los señores que lo componen para el día 6 de Mayo, á las 8 de la noche al objeto de exponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentarse en local que ocupa la Industrial aserradora en la calle de Buen aire n.º 17

Practicante Se necesita uno en clase de aprendiz en la farmacia de Escalf. 2



Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª

LINEA REGULAR ENTRE LA PENÍNSULA, ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escala en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá de Barcelona el 15 de Mayo el vapor

Gran Antilla

de 5000 toneladas, clasificado 100 A. I. en el Lloyd. Se admite carga y pasaje para dichos puntos y tambien para CANARIAS y VERACRUZ.

Para informes: SANS Hermanos, Conquistador 7, Palma. 3

Sulfato de cobre inglés

marca MACCLESFIELD

la más acreditada por su pureza, cuya circunstancia recomendamos, por cuanto el adulterado no produce los efectos apetecidos.

Este producto cosechos buenos efectos han podido experimentar los muchos cosecheros de esta isla que en años anteriores se han surtido de este establecimiento, se veude en la

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey.

En la misma se facilitarán instrucciones para aplicar á la extinción del Mildew. 6

Vapores Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.ª

VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS

Para PUERTO RICO, LA HABANA y CIENFUEGOS, con escala en MAYAGUEZ, PONCE y SANT AGO DE CUBA saldrá del 8 al 12 de mayo el grandioso vapor de acero de 5.500 toneladas 100 A. I. del Lloyd

PIO IX

capitán LLORCA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para CANARIAS.

Precios de pasaje

PUERTO RICO 1.ª 125 duros; 2.ª 85 duros; 3.ª 30 duros.—HABANA 1.ª 130 duros 2.ª 60 duros tercera 35 duros.

Consignatarios, Martinez y Planas ---San Juan 20---Palma.

Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan que embarcar, con el fin de evitar tengan éstas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo. 7

Cambio Mallorquín

CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía, el lunes 2 mayo próximo quedará abierta al público una nueva sección de cuentas corrientes titulada «Caja de Ahorros», que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo á las bases y condiciones que obran en estas oficinas á disposición de las personas á quienes pueda interesar.

Palma, 26 de abril de 1892.—El director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 5

Tomates de Valldemosa

Sin agua ni sal ni otra sustancia que pueda alterar su gusto natural dando el mismo resultado que si fueran frescos del mismo día; elaborados en hoja de lata nueva. Un bote de UNA libra y MEDIA, 20 centimos y de doble tamaño 30 centimos 15-9
Calle de San Miguel núm. 29

Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del DRAC ida y vuelta en un mismo día. El precio de entrada es de 750 pesetas desde una hasta cinco personas. Por cada persona más, 150 pesetas. El guía de las cuevas vive calle de Artá, en Manacor. 30-10

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:55 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:45 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

taremos cuanto hagamos visto en esos países lejanos y fabulosos.

Este último cuadro pareció consolar algo á nuestras bellas compañeras, y Rupertho que hasta entonces había permanecido callado, empleó tanto arte en demostrar la conveniencia de aquella resolución, que consiguió, en apariencias al menos, calmar á las dos amigas.

Nabucodonosor recibió la orden de preparar el barco para el martes siguiente, queríamos darnos á la vela un día despues de la salida semanal del sloop *Hallingford* de *Claorhony*.

Llegó el martes, tan deseado y tan temido al mismo tiempo. Los bellos ojos de Lucia aparecian húmedos. Rupertho y yo, á pesar de estar tan proximos á realizar nuestro ansiado designio, estábamos bien tristes. Engracia era la que se mostraba más tranquila de todas. Sin duda debía haber tenido alguna conferencia con mi compañero, que poseía á las mil maravillas el don de la persuasión.

Esperamos que dieran las once de la noche, hora en que se retiraba á descansar nuestro bondadoso tutor.

Partimos, por fin, con el corazón oprimido. Pocas veces se abandona el techo paterno para un largo viaje, sin pensar en las personas que más se aman y en los

vamos; es por el contrario de suma trascendencia para nuestro porvenir.

—Bien, dispensadme; ya sabéis que soy amiga de bromear, más nó de burlarme. Así, ya me teneis con toda la gravedad de un puritano esperando vuestra confesión.

—Pues habeis de saber que hemos resuelto hacernos marinos.

Hubo un silencio por breves instantes, durante el cual fingí mirar los ligeros *sloops* que se distinguían en lontananza, pero furtivamente dirijia mis ojos del lado de mis compañeras. Me encontré con la mirada cándida y dulce de Engracia, que se fijaba con insistencia en mi rostro, y al querer evitarla, me hallé ante el animado semblante de Lucia, que parecia no dar mucho crédito á mis palabras.

—¡Marino tú, Miles!—replicó mi hermana con extrañeza.—Yo creia cosa ya convenida el haceros abogado.

—Todo menos eso. Deseo correr mundo, ver y estudiar nuevos países, otras costumbres. Rupertho...

—¿Eh? Rupertho vá á ordenarse para suceder á su padre en el curato, con el objeto que aquel pueda descansar.

Rupertho miraba por lo bajo una canción popular.

—Vamos, amigas mías,—dije al fin—